

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
9 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, miércoles 10 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Miércoles 10.—Santa Escolástica, virgen, hermana de San Benito; Santa Austreberta, Santa Sotera, virgen y mártir; San Guillermo, ermitaño.

Jueves 11.—San Fructuoso, obispo y compañeros mártires; San Saturnino, presbítero y mártir; San Desiderio, obispo de Lyon, y San Lázaro, obispo, y los siete siervos de María, fundadores.

CUARTO CRESCIENTE á las 9 y 10 minutos de la noche.—De hoy al 17 será en general de buen tiempo, aunque habrá días en que truene y llueva algo.

La obra magna.

El porvenir de Costa-Rica, como el de toda región americana, está basado en la resolución de dos grandes problemas: caminos y población.

No es preciso dar detalles que por demasiado conocidos acusarían en nosotros el deseo de lucir una crudición común sobre la cual ya tanto se ha dicho.

Costa-Rica, desde hace muchos años, ha venido pensando en el planteo de esas dos grandes cuestiones.

Un camino al norte ha sido el primer renglón del programa político de todos los gobiernos desde el inolvidable de don Braulio Carrillo, y el peldaño primero para subir á la Presidencia de la República.

De ese camino al norte, que había de ser como la médula espinal del país, se desprenderían luego ó á él irían á enlazarse las vías parciales, que son como los nervios que han de sostener la energía y vigor del cuerpo todo.

Pero la fuerza muscular, los miembros que ejecuten el movimiento y realicen el trabajo, son indispensables también.—Se necesitan, pues, inmigrantes, que discurrendo en todos sentidos y direcciones, arrancquen del seno de la tierra los tesoros que cubre el suelo y en él depositen las semillas riquísimas que lo han de fecundar de nuevo y hacerlo producir en formas varias al infinito el elemento cardinal de la vida, la riqueza, que es como la sangre de la nación.

Desde Carrillo hasta Jiménez todos intentaron con fuerte ahinco,—y aun en ésto obtuvieron notables resultados,—resolver el problema por medio de una carretera, y en los preliminares de un empréstito se estaba para llevar á cabo una línea férrea, cuando ocurrió el cambio político de 1870.

Apoderose de la idea el caudillo triunfante de esa revolución y contratáronse en Europa los empréstitos de 1871 y 1872, con objeto de construir un ferrocarril interoceánico de Limón á Puntarenas.

Conocidas son las peripecias por las cuales la negociación de esos fondos pasó, y no hemos de repetir los mil errores y otros tantos malos manejos que vinieron á producir un casi fracaso nacional en esas desgraciadas transacciones que se realizaron sobre el crédito del país, que se vió al borde de un abismo insondable.

Pero fuera de las heridas abiertas por esas desatentadas malversaciones de fondos en nuestro crédito, cometiose el gravísimo error de empezar por el centro la construcción del ferrocarril. Rails y carros, máquinas y útiles para esa línea fueron conducidos en carretas hasta el interior del país, de suerte que gran parte de esos pesados elementos cuestan lo que valdrían si fueran hechos de plata.

Viose el país en dificultades desde luego y no se pudo atender ni al pago de los intereses de la suma prestada, hallándose con tres pedazos independientes de ferrocarril, uno entre las provincias centrales, otro entre Limón y el desierto y el tercero entre Puntarenas y el exiguo pueblo de Esparta.

Un capricho inconcebible, en que se despreciaron las autorizadas opiniones de los ingenieros Ansard y Sherzer, hizo que en vez de seguirse el lecho natural del Reventazón á Cartago, se pretendiera traer la línea por el alto de la Palma,

pasando por precipicios y fugas y haciendo curvas y trepando cuevas inverosímiles.

Creose, es cierto, con ésto la agricultura reducida del valle de Santa Clara y la población poco promisor de Carrillo, rodeada de dificultades y peligros.

Pero ésto no ha compensado los enormes sacrificios hechos por el país; ésto no podrá jamás desenvolver las fuerzas más vivas de Costa-Rica.

Don Próspero Fernández, sucediendo en el poder á Don Tomás Guardia, escuchó la voz pública y entendió bien que los problemas económicos no se resuelven por medio de la ira ciega, sino por la fuerza de la razón tranquila y por el cálculo y la reflexión.

Puesto con entera buena fe á la obra del previo arreglo de la deuda del país, tanto exterior como interior, tomó á su cargo el General Fernández enderezar el trazado de la vía férrea por el valle del Reventazón, donde las riquezas naturales aguardan sólo la mano del hombre para saltar del seno de Pomona y esparcirse sobre el pujante suelo de aquella privilegiada región.

Preparados por ese esclarecido patrio todos los datos que la cuestión envuelve para llegar á una feliz conclusión, obra en que el Señor Soto tuvo importantísima parte, ha tocado en suerte al presidente actual poner remate á la grande obra.

Qué esfuerzos ha debido el Señor Soto hacer y qué prodigios de energía realizar, bien puede comprenderse por el resultado obtenido.

Cada vez que oíamos á uno que de buena ó mala fe desesperaba del buen éxito de los trabajos del incansable obrero de la civilización, Minor C. Keith, nos esforzábamos por demostrarle que era preciso esperar y tener fe en los esfuerzos combinados del talento y la actividad.

Al Señor Presidente Soto, hoy realmente Benemérito de la Pa-

tria, corresponde la gloria de haber alcanzado el triunfo definitivo en esta obra del progreso.

La provincia de Cartago, la eterna batalladora de esa idea, está de plácemes y bien lo manifiesta así su entusiasmo expresado en el telegrama que publicamos á continuación de estas líneas.

Hoy, pues, se hallan todas las simpatías rodeando la candidatura del Licenciado Soto para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional: hoy podemos decir que su nombre ha adquirido un nuevo timbre para contarse en primera línea entre los egregios patricios que han figurado al frente de los destinos de la Nación.

Telegrama de Cartago
recibido hoy.

Al Excmo. Señor Presidente de la República.

¡Viva Costa-Rica! ¡Viva su Gobierno! ¡Viva su porvenir! ¡Viva el infatigable Mr. Keith! ¡Viva el candidato popular, decidido colaborador en el contrato de ferrocarril!—Este es el sentir de los vecinos de Cartago reunidos en este momento para celebrar la noticia recibida hoy. Manuel L. Brenes, Carlos Patiño, P. Sáenz, José Campabadal, Franco. J. Oreamuno, S. Guzmán, Fernando García, Rómulo Pacheco, Franco. V. Peralta, B. Peralta, Franco. Ulloa Mata, Félix Mata Valle, Franco. J. Cabezas, Clemente Peralta, José María Figueroa M., José M^a Alfaro, José Mercedes Rojas, Jesús Pacheco C., J. Rafael Oreamuno, Jesús Oreamuno, Juan A. Escoto, Ezequiel Sáenz, Lucas Alvarado, Jesús Alfaro, José M^a Sandoval h., Paulino Brenes, José Arias, Atanasio Gutiérrez, Juan Robles, A. Jesús Cubero, José Arias, Juan F. Rojas, Franco. Pacheco, Juan Calvo, Jesús Robles, J. Joaquín Oreamuno, Alfredo L. Calleja, P. Mestre, Esteban Brenes, Jesús Mata Valle, Jesús Robles G., Rigoberto Centeno, Pedro Jaubert, J. F. Oreamuno h., Adriano Villavicencio, Enrique Cooper, Diego Gómez, Ramón Fonseca, Macedonio Frses, Franco. Centeno, Juan Trejos, Gregorio Pacheco, Flaviano Mata, Carmen Obregón, Gerardo Pacheco, Miguel Meneses.

REPRODUCCION.

LOS TONTOS.

He aquí un título que estremecerá á algunos.

¡Abundan tanto los tontos!
Recordamos haber leído un epigrama que viene aquí como pedrada en ojo de boticario, y el cual, si mal no recordamos, dice de esta guisa:

—¿Cuántos tontos cría Dios?
—Nacen al minuto, ochenta,
Y mueren al año, dos;
Con que ajuste Ud. la cuenta.
No solamente cometen tonterías los tontos: hay sabios que las hacen...
El lector.—Sí, conozco á algunos que se han casado.
Yo.—¿Hace Ud. el artículo ó yo?
El lector.—Dispense Ud.

La tontería es una enfermedad que no tiene cura:—es como la tisis; y como el físico, sucede generalmente que el tonto no conoce la gravedad de su estado.

El feo sabe que lo es; el ignorante, por ignorante que sea, no ignora que no ha sido él quien ha inventado la pólvora; el sabio sabe los puntos que calza su talento; únicamente el tonto de capirote no conoce su tontería, y pasa á sus propios ojos por un hombre notable:—la vanidad es el espejo donde se mira.

La buena educación pone á veces nuestra paciencia en un potro. Ella es la que nos obliga á escuchar la insulsa charla de esos entes insufribles, cuando de muy buena gana los arrojaríamos por el balcón.

Hay una materia más pesada que el plomo: el tonto; por eso todos dicen de él: ¡Qué hombre tan pesado!

Las mujeres han tomado á su cargo la tarea de vengarnos del tonto; porque el tonto también rinde culto al niño de la venda, al dios de los amores, cuyas sacerdotisas son las mujeres.

El tonto cree que su figura es irresistible é interpreta las miradas que se le dirigen, á medida de su gusto. Para él, todos los ojos le hablan el lenguaje del amor; cuando sufre un desengaño, se queda tan fresco. El hombre de corazón y talento llora lágrimas de hiel ó se pega un tiro.

Confesemos que en este caso el verdadero tonto es el sabio.

El tonto *pur sang* vuelve á las andadas sin que de nada le sirva el desengaño sufrido; para él la experiencia es un libro en blanco.

El sabio aprende á desconfiar de las mujeres, á medida que las decepciones secan su corazón; el tonto persiste en la idea de que ninguna mujer puede resistir á sus cualidades físicas.

Hay sonrisas que son un jeroglífico para el hombre inteligente. El tonto las descifra al momento, aunque brillen en los labios de una coqueta; para él aquellas sonrisas expresan siempre lo mismo: ¡Amor!—Esto lisonjea su amor propio y vive feliz; puede decirse que se alimenta de esperanzas, y no es extraño, si se tiene en cuenta que el *verde* es color de la esperanza.

El tonto cree en la amistad.
Me parece que esto, más que nada, prueba su verdadera tontería.

Si se habla de política, no tarda en echar su cuarto á espaldas, pronunciando un discurso, vacío como su caletre, en el que pone por los cuernos de la luna el patriotismo del ministro A., del periodista X., ó del orador Z., los cuales, según dice, son capaces de derramar su sangre por hacer la felicidad del país, es decir, de darse una sangría.

El tonto sostiene á capa y espada cualquier candidatura y acude á los comicios públicos, donde se deja romper las costillas con verdadero entusiasmo.

En el país de la política, es donde más abundan los tontos; merced á ellos, el ambicioso escala el poder desconociendo los servicios que le han prestado; es decir, les paga con moneda de ingratitud; pero el tonto, preciso es confesarlo, es generoso y olvida presto las ofensas, pues está siempre dispuesto á prestar su apoyo al mismo de quien recibiera tan mal pago.

Algunos tontos se casan... y no es ex-

traño:—el tonto es el bello ideal de muchas mujeres.—Como no ve más allá de sus narices, no es obra de romanos hacerle ver lo negro blanco.

Muchos hay que dan de comer al amante de su esposa, creyéndole un amigo modelo; el hombre de talento adivina en un gesto, en una mirada, en la palabra más insignificante la traición inicua de que es víctima y se desespera; el tonto no ve nada y su espíritu no sufre la menor alteración. ¿Es esto una desgracia ó una suerte?

Un tonto rico es una mina que la amistad explota con mucho provecho; porque el tonto está siempre dispuesto á creer todo lo que se le dice.

—Chico, le dice un amigo; tengo que pagar una cuenta y me he dejado olvidado en el otro pantalón la cartera. Préstame mil pesos.

El tonto lo cree á puño cerrado y suelta el trigo, que sirve para engordar los gorriones de la amistad.

Por supuesto que el tonto no vuelve á ver ni el dinero... ni el amigo.

Esto último no deja de ser un consuelo.

Hay tontos que son la peor plaga de los tiempos presentes; entre ellos figura el que escribe versos, sin haber saludado á la *retórica y poética* y se cree con verdadero talento, porque así se lo ha dicho su señora mamá, que tanto entenderá la buena señora de esas cosas como yo de hacer calceta.

El tonto—poeta se deja crecer el pelo y la barba y viste con notable desaliño y se echaría de buena gana á la calle con el laud á la espalda, sino temiera el furor de los muchachos, que poco conocedores de las romancescas costumbres de otros tiempos menos prosdicos, serían capaces de jugarle una mala treta.

El tonto—poeta discurre sólo por las calles, recitando á media voz sus *versos* cuyo estilo... apedrea; nunca falta un periódico dominiguero que patrocina sus composiciones, insertándolas en sus columnas, precedidas tan de grandes elogios que mal año para el autor.

Penetremos en cualquier café. Fíjense ustedes en aquella mesa en torno de la cual charlan alegremente seis ú ocho jóvenes. ¿Quiéren ustedes saber cuál de ellos es el más tonto? Pues esperemos un rato.

Después de hablar del amor, de los perros y de los paraguas, se levantan y se dirigen á la puerta.

Uno empero, ha permanecido de pie y llama.

El mozo se acerca.
El joven paga el gasto.
¡Ahí tienen ustedes al más tonto!

Un amigo mío, con ribetes de filósofo, dice que el que se casa una vez, prueba que ha hecho una tontería; y añade que el que se casa dos veces, prueba que es tonto.

También hay mujeres tontas.

Se encuentran á cada paso. He aquí algunas: La que se asoma al balcón cuando hace frío; la que se enamora de su perro; la que lee periódicos políticos; la que continuamente habla de su virtud; la que besa con entusiasmo á sus amigas; la que tiene amores con un buen mozo sin talento y pedante; la que dice que no quiere casarse; la que finge enojarse cuando en la calle le dicen una flor; la que en el teatro sólo se fija en el vestido que lleva la tiple ó en el peinado que luce la contralto; la que habla mal de todos los hombres; la que cree que la suprema dicha consiste en adquirir una joya; la que intercala en su conversación frases tomadas de cien novelas; la aficionada á escribir en periódicos literarios, olvidando las labores domésticas, y otras, en fin, que sería prolijo enumerar.

¡Los tontos! Dios nos libre de ellos.

Es decir, si el discreto lector no nos incluye en el mismo número, que pudiera ser, pues hoy día es una insigne tontería pretender vivir de la literatura, que no da ni para una libra de arroz.

CABOS SUELTOS.

Honduras.—Según las últimas noticias, no han desembarcado los

revolucionarios en territorio de la República. Dícese que la fuerza del "City of México" consta sólo de 140 individuos.

El Gobierno ha organizado dos divisiones de 1000 cada una, preparándose para el caso de que los revolucionarios trataran de verificar el desembarque; una de ellas reunida en Tegucigalpa obrará al mando del General Bográn, y la otra estacionada en Santa Bárbara, se halla comandada por el Ministro de la Guerra General Ponciano Leiva. Además el Gobierno cuenta también con las fuerzas que guardan á Trujillo y Puerto Cortés.

El "Boletín de noticias" de 22 de enero trae este párrafo:

"El Honorable Thomas F. Bayard, Ministro de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos, manifestó en Washington á Don Abelardo Zelaya, nuestro Ministro de Hacienda, que por ser libre el comercio de armas y municiones en aquella República, no podía el Gobierno impedir la salida de las que se embarcaban en sus puertos, mientras no constara que iban destinadas á promover trastornos en algún Estado amigo; pero que si los emigrados hondureños de Nueva York abusaban de las franquicias concedidas por las leyes americanas, para organizar alguna expedición filibustera contra nuestro país, el Gabinete de la Casa Blanca enviaría entonces un buque de guerra que la persiguiera en el mar por haber violado la neutralidad de la Unión."

Salvador.—Se han abierto dos escuelas nuevas en los pueblos de San Sebastián y el Porvenir, departamento de Santa Ana.

—Se ha admitido la renuncia presentada por el Dr. don Ricardo Moreira, de las cátedras de Derecho patrio y Romano y de Código de Procedimientos, Penal y Militar, que tenía á su cargo en la Universidad.

—El "Asilo de indigentes" va tomando cada día más importancia. Ultimamente ha adquirido una positiva mejora con la colocación de una fuente de agua, elemento que hacía falta en esa casa de beneficencia. En la celebración de este suceso, uno de los mendigos dirigió un sencillo y sentido discurso, dando las gracias al General Menéndez y á la Junta Directiva, por el beneficio que habían recibido.

—Don Valentín Amaya, Comandante del puerto de la Libertad, ha publicado un folleto intitulado: "Breves indicaciones aduaneras." El objeto del autor es evitar los abusos en el ramo de aduanas de la República; abusos que, según el señor Amaya, producen en los fondos públicos un desfaldo lo menos de \$ 50,000 mensuales.

Ministro de Guatemala.—El Dr. don Fermín Peláez, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Gobierno de Guatemala ante el del Salvador, desembarcó en Acajutla el 25 del mes próximo pasado. Con gusto vemos aparecer en la diplomacia

centro-americana á este distinguido patriota, hijo de Quezaltenango. Hombre de elevadísima inteligencia, enriquecida por un constante estudio de las ciencias políticas y sociales; poseedor de palabra fácil y correcta en las conversaciones particulares, es muy notable y elocuente orador forense y parlamentario. A estas cualidades reúne la sinceridad y firmeza de sus principios liberales, y la lealtad de carácter propia del hombre honrado.

Su misión, pues, al Salvador, es una prueba más del acierto del General Barillas en sus nombramientos, y una garantía de la buena fe que existe en las relaciones amistosas de ambas Repúblicas.

El movimiento rentístico interior del telégrafo en el mes de diciembre último, consta del cuadro publicado por el Director General. Según él, los partes oficiales han sido 1,594, cuyo valor asciende á \$605-15; los particulares son 3,528 de \$836-54 de valor.

Las multas colectadas en el mes han llegado á \$10-00.

La lista de las multas y bajas en el cuerpo de Policía, durante el mes próximo pasado, da un haber de \$44-20. Los agentes dados de baja han sido solamente 2.—A \$9-50 ascienden las multas impuestas á los particulares, y á \$2-00 las cuotas pagadas por el servicio de botar las basuras de las casas situadas en calles que no están macadamizadas.

Nuestro corresponsal de Liberia nos dice lo siguiente:

En esta provincia es popularísima la candidatura del General Don Bernardo Soto, para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

Todos nos hemos unido para proclamarla y se instalan *Comités* y se levantan actas de adhesión á favor de dicha candidatura: hay mucho entusiasmo por ella, y ninguna otra hallará partidarios entre nosotros.

El Señor Soto por sus ideas progresistas y los grandes servicios que ha prestado al país, se ha hecho acreedor al aprecio y simpatía de sus conciudadanos.

Admitida.—Fue la renuncia de Don Camilo Monge como miembro de la junta de instrucción del barrio de San Francisco Dos Ríos, y en su lugar ha sido nombrado Don Custodio Hernández.

Filarmonía de San José.—Han principiado ya á darse clases de música instrumental. Las horas de lección son de 6 á 8 a. m. los días martes, jueves y sábados.

Adhesiones.—Según el "Boletín Electoral" de hoy, aparece que se han adherido á su pensamiento para sostener la candidatura del señor Soto, las poblaciones de Atenas y Naranjo de Grecia, cuyas actas contienen numerosas firmas. Conviene que "El Nacional" las cuente, para que nos dé el número y los nombres de los vecinos que no figuran en ellas.

Policía.—Fueron capturados por los agentes: 2 por embriaguez; 2

porque se dieron de mojicones y faltaron á la Policía; una mujer por escandalosa; un chino llamado Noé, por suponerse loco con la manía de meterse en todas las casas; y un sujeto por haber faltado públicamente á la decencia.

De Uhland es la siguiente delicada composición:

Lo infinito gastara en un segundo,
En una sensación,
En el deleite intenso, en el profundo
Vértigo de mirarte con amor.
Lo eterno consumiera en un instante
Con solo la impresión
De sentir que tu labio palpitante
Me abrasaba en un beso de tu amor.
Después nada importara que viviese
Loco por la emoción,
Una mirada...un beso...y que muriese
Víctima del deleite el corazón.

NOTICIAS POR EL CABLE.

TELEGRAMA. de San Juan del Sur.—Recibido en San José el 9 de febrero de 1886 á las 10 p. m.

Méjico Febrero 6.—Prevalece en el Valle de Méjico una temperatura excesivamente fuerte, debido según observaciones meteorológicas mandadas practicar á un ciclón.—El frío no se siente en la costa con la misma intensidad que en las mesetas, algunos individuos del pueblo han muerto por encontrarse expuestos á una temperatura extraordinariamente baja, 23 grados Fahrenheit.

Los informes de las cosechas son satisfactorios, y los precios de provisiones cotizan bastante bajos.

La demostración política que la minoría del Congreso tenía proyectada para ayer, ha sido aplazada por el frío.—La minoría insta por que el pueblo tome más interés en las próximas elecciones para el Congreso en los asuntos de tarifa y reforma del presupuesto.

Londres, Febrero 6.—Informan de San Petesburgo de haberse descubierto recientemente un punto de reunión de nihilistas, lo que ha hecho que las autoridades tomen medidas muy activas.

San Petersburgo, Febrero 6.—El Journal de Saint Petersburgo comentando el arreglo turco búlgaro lo declara sin valor, y asegura que así quedará hasta que, sometidos á las potencias reciban su aprobación.

Londres, Febrero 6.—Los miembros del Gabinete anterior honrado para Osborne á hacer entrega formal de sus carteras respectivas.

Viena, Febrero 6.—Los miembros del Club Austro-Germánico amenaza con separarse del Club Nacional, con motivo de haber firmado los miembros de este último un memorial al príncipe de Bismark en que se expresa su aprobación por la política adoptada por él, con respecto á los polacos.—El Club Nacional ha resuelto no enviar memorial con motivo á la cuestión política creada por esta conducta; gran exaltación en todo el imperio.—El Emperador y la Emperatriz se dirigieron con marcadas mues-

tras de atención á los huéspedes polacos en el último baile de la corte.—Los Polacos se proponen hacer una demostración en el próximo baile.

Michel Davitt en su discurso pronunciado anoche en Holloway dijo, que á su juicio Gladstone, era el único estadista inglés que tenía valor y la habilidad de resolver el problema Yrlandés y establecer la paz entre Inglaterra é Yrlanda; que habia ya arreglado satisfactoriamente la cuestión de desigualdad religiosa y que ahora haría un esfuerzo honrado por resolver el problema agrario que fracasó. El nuevo Canciller del Tesoro, en un discurso dirigido á los electores de Derby, solicitando que lo elijan miembros del Parlamento, dijo que hará todo lo que pueda por cooperar en el nuevo Gabinete en la obra de resolver la cuestión Yrlandesa de modo que se conserve la unión y supremacía de la corona.

Paris, febrero 6.—Los huelguistas obreros de las fábricas de S. Quintín, construyen barricadas en las calles y se cree inminente un conflicto entre las tropas.

Roma, febrero 6.—Se dice que Italia, aceptará á la España como árbitro en la cuestión con Colombia, sobre el arresto de Ernesto Cerruti, súbdito italiano acusado de rebelión.

Viena, febrero 6.—La Servia ha contestado á cada una de las potencias la nota colectiva en que le exigían el desarme de su ejército. La contestación es excesivamente locónica; declara simplemente que queda enterada del contenido de la nota.

REMITIDOS.

Una aclaración.

La Gaceta Oficial, número 44 de 29 de enero último, publica el informe vertido por los Señores A. Villaseñor y P. W. Chamberlain, sobre el mal estado en que aseguran se encuentran los vapores-correos nacionales "General Cañas" y "General Fernández."

Como el estado actual de dichos vaporcitos, según el dictamen, es debido solamente á mí, estoy en el imprescindible deber de hacer una aclaración, sobre el asunto, y no dudo que el público hará apreciaciones ajenas de toda pasión y sabrá darle la opinión con que debe ser juzgado.

VAPOR "CAÑAS."

En tiempo en que el Señor mecánico Don A. Villaseñor tubo á su cargo la composición de los vaporcitos, permaneció éste como un mes varado, frente á la cárcel, y en este tiempo lo que hizo, fué ponerle la mala zapata y algunos de los numerosos parches que tiene el casco, hechos con planchas de hierro apenas más gruesas que la hoja de lata, según se expresa en su informe.

Cuando yo me hice cargo de él, en 1º de noviembre del año pasado, mi primera idea fué tratar de componerlo, pedí pintura y no se me dió más que para el "Fernández"; no obstante de haberse raspado dos veces por la mucha broma que tenía el casco. Muchas fueron las reparaciones que tuve que

hacerle para conseguir ponerlo en buen estado de servicio. No podía hacerlo nuevo, porque bien conocido es el tiempo que este vapor presta servicios y que en ese lapso las piezas de que se compone su máquina, cual más cual menos, deben haber recibido desperfectos que necesariamente ha habido que cambiar ó remendar. Pero logré con satisfacción dejarlo en tal estado, que sin ningún percance—hará dos meses—hice una comisión de seis días al "Golfo de Culebra", donde el mar es más fuerte que el de Nicoya y tanto de ida como de vuelta no hubo la menor novedad, haciendo después con la debida exactitud los correos al puerto de Taboga.

El eje principal no está cortado, algo dañado sí, pero aguanta bien la fuerza de la hélice.

Ninguna caldera puede hacer explosión teniendo el agua necesaria; mucho menos la de estos vapores que cuesta ponerlos á 40 libras de presión, debido á lo malo de la leña que se trae de San Lucas, que lo más del tiempo ó bien la cortan la víspera de correo ó llega húmeda.

No es descuido mio que la caldera se encuentre en el estado que se halla, ni que la parte superior de la bóveda de fuego esté quemada y abombada hacia abajo. Lo que ha habido, es lo siguiente:—cuando lo recibí el tubo de espumar estaba colocado muy alto, y no se notaba esto, porque la parte por donde descarga estaba colocada como dos pulgadas bajo flor de agua; de lo que resultó la descomposición físico-química de dicha bóveda, cortándose la sal sobre ella y en los tres primeros tubos se hizo una masa sólida, en donde no penetrando el agua, el fuego dobló esta parte; pero cuando noté semejante defecto, destapé la caldera, bajé el tubo ocho pulgadas y desde entonces funciona perfectamente.

Las excéntricas, brazos, dados, etc. etc. así los recibí de mi antecesor, quien los asistió cerca de cinco meses.

VAPOR "FERNÁNDEZ."

En este vapor trabajé como operario desde que se principió á armar hasta su conclusión, y como maquinista desde que principió á correr entre este puerto y el Bebedero. Un año lo manejé en el mejor estado: remolqué en tiempo de la campaña varias lanchas conduciendo tropas y parque, sin tener alteración alguna como lo dirá la oficialidad que por ese puerto desembarcó.

En mayo del año próximo pasado tuve que retirarme del servicio y se entregaron ambos vapores al Ingeniero Don Luis Matamoros; quien puso de maquinista de éste al fogonero Ramón Zalas. ¿Qué resultó? que en un viaje al Bebedero, viniendo yo como pasajero de regreso de las Cañas, se rompieron las excéntricas de modo que ya no se pudo seguir: por conveniencia propia, lo mismo que por las súplicas de los pasajeros, á cuyo testimonio apelo, bajé á la máquina y con mil trabajos lo hice llegar á este puerto.

Nuevamente fué llamado á desempeñar el servicio de maquinista recibiendo este vapor en el estado en que ya he dicho y á más con el defecto de salirse el agua de la caldera. Infinidad de veces dí parte para remediar este defecto y cuando se determinó entrar á la caldera ó caja de humo, lo que hizo el mecánico que practicó esa operación, fué (en lugar de hacer un expander para remachar los tubos) doblarles la orilla, con cuyo motivo se han adelgazado tanto que dentro de poco no podrá contarse con ellos. Después que he estado á cargo de ellos, hice el expander para socar los buenos, menos los de orilla doblada porque no aguantan

fuerza. Los tubos malos de este vapor son diez: tiene un repuesto de 27 y su reparación es obra de doce días lo más.

Siempre que he tenido que hacer los correos ó otra comisión, mi primer cuidado, es poner la bomba á alimentar la caldera y muchas veces tengo que botar agua por ir muy llena.

Con respecto á emplear el agua salada, en varias ocasiones, he propuesto al Señor Ingeniero Matamoros encargado de ellos, de pasar el tanque de agua dulce al muellecito donde atracan, y me ha contestado, que se hará cuando principie el año económico, puesto que el lugar en que el referido tanque se encuentra, solo con marea muy seca se puede proveer de agua y estando en el muellecito á cualquier hora.

Ahora con vista de lo expuesto ¿seré yo el único responsable del mal estado en que se encuentran los referidos vapores? Creo que nó. He hecho mucho por arreglarlos y sino lo he conseguido, es porque esa infinidad de desperfectos vienen de otros tiempos.

Lo de ser herrero, músico ó fogonero para desempeñar el cargo de maquinista en los referidos vapores, no debiera ni decirse, porque no es el vestido el que hace el monge; y en la práctica constantemente se observa, que algunos discípulos saben más que el maestro, ó sea, que un herrero según su expedición y conocimiento puede ser maquinista; y talvez un mecánico, quien sabe.

MAURO OVIEDO.

Puntarenas, 5 de febrero de 1886.

UN REMITIDITO.

Aunque no sé quienes son los articulistas domingueños que aparecen en este mismo respetable órgano del periodismo número 73, sí, adhiero mi parecer á los que lo suscriben por ser verídico lo que se refiere.

Sabemos que Bolaños, salió ayer para la capital con el objeto de levantar una información contra los articulistas; ¡pobrecito, hasta donde dá á conocer su impotencia!

De buena fé le aconsejo á Bolaños, que haga dimisión de su cargo, que es lo único que lo salvará.

En cuanto á información le deseo buen éxito, pero cuidado con salir trasquilado.

Un hijo del pueblo.

Santo Domingo, febrero 4 de 1886.

AVISOS.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE

LA EMPRESA DE BUEYES.

Está lista para acarrear café de esta ciudad á Carrillo.

Los de provincias pueden verificarlo remitiéndolo por el ferrocarril central á nuestra orden.

FLETE: EL CORRIENTE.

San José, enero 11 de 1886.

CASTRO & IGLESIAS.

15 v 13.

ENSEÑANZA.

Libros para el curso de 1886.

Física por Rodrigo Sanjurjo.
Química General y Descriptiva, por Muñoz de Luna.
Física y Química, Langlebert y Ferner.
Cosmografía é Historia Natural.
Filosofía, Janet.—Gramática Latina.
Geografías, Gramáticas y Aritméticas de distintos autores.
Historia Universal y Frascuelo, (libro de lectura).
Mapas, Carteles y otros libros para escuelas.

Librería Española.

V. Lines.

NOTA.—Acaba de llegar una buena colección de libros de Medicina, Filosofía, Pedagogía, Agricultura y otras artes ciencias y oficios.

AVISO.

Desde el día 25 del corriente mes, hasta el 15 de febrero entrante, de 7 á 9 a. m. y de 4½ á 6 p. m., estará abierta en esta Secretaría la matrícula para los jóvenes que quieran ingresar en el presente año en el Instituto Universitario.

Secretaría de la Universidad.—San José, enero 23 de 1886.

F. HERRERA.
10 v 7.

Rafael Ugalde,

da clases privadas, en su casa ó á domicilio, de matemáticas, Historia, Geografía (con especialidad la mercantil,) sistema métrico decimal francés y otros ramos de educación.

Calle de la Universidad nº 21.
San José, 29 de enero de 1886.
3 v. 3.

GRAN CIRCO PARISIENSE.

GRAN
función para el
jueves 11 de fe-
brero.



GRAN
función para el
jueves 11 de fe-
brero.

A BENEFICIO DE LOS HERMANOS SIEGRIST.

Un programa enteramente nuevo.

Las puertas se abrirán una hora antes que empiece la función.

Venta de billetes en el Hotel de Benedictis, entre las 12 m. y 2 p. m. de la tarde; y en el circo una hora antes de comenzar la función.

PRECIOS DE ENTRADA.

Palcos de cinco asientos y entrada\$	6-00
Luneta y entrada	1-00
Entrada general	0-50
Entrada general para niños de menos de diez años	0-25

LA GANGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1ª clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SASTRERIA

á la última y exacto cumplimiento. San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—13.

NUEVA INDUSTRIA.

En la fábrica de fideos de Arri-llaga & Cª se hacen de toda clase y de tan buenas condiciones como los extranjeros, con la ventaja de ser frescos.

Precio 25 cs. libra.

Se fabrican con huevos por en- cargo especial á 35 cs. libra.

Calle del Seminario.

12 v 14.

Frábica de coeholate.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 6.

Un nuevo descubri-
miento.

En la vinatería "La Ametralla-
dora," calle del Comercio, n.º 25,
esquina opuesta á la ídem sudeste
del Mercado, se encuentra un cre-
cido número de botellas que des-
pues de haberlas analizado, resul-
tó que contenían:

Vinos y licores de superior ca-
lidad, extranjeros y del país.

Así mismo se ha hecho el exa-
men de algunas cajas y bultos que
contienen:

Harina de California, Azúcar
de "La Victoria" de superior cla-
se y al por mayor.

Gran variedad de granos para
el consumo.

Loza, gran surtido, Bacalao
fresco, Manila, Queso de bola, fi-
deos por cajas y otros muchos ar-
tículos á precios sumamente ba-
jos.

6 v. 1.

AVISO.

Durante mi ausencia queda con
mi poder general el señor don
Fabián Esquivel, y con mi poder
judicial el señor Licdo. don Ma-
nuel F. Quirós.

LUIS BATRES.

3 v. 1.

Aritmética razonada.

Esta excelente obra de texto,
escrita por el profesor de Matemá-
ticas del Instituto Universitario,
se halla de venta en la secretaria
del establecimiento y en la Li-
brería Española, de don Vicente
Lines, al precio de \$ 1-50 cada
ejemplar.

5 v. 1.

HARINA DE
CALIFORNIA.
MARCA
CORONA.

Tienen de venta a
\$ 9 qq.

J. M. MONTEALEGRE & Hª

Calle de la Universidad N.º 11.

10 v. alt.—9.

SOMBREROS.

de pita acabados de recibir, de
todos tamaños y calidades.

Harina de California.

Cacao de Guayaquil.

Hachas y cuchillos Colins.

Un clasificador de "Penney."

Dos camiones y carretas de
rayos.

Sacos vacíos para café
vende por mayor y menor

B. CALSAMIGLIA.

Diciembre 10 de 1885.

30 v.—23

Panteón general de San
José.

Hay un mausoleo con 19 nichos,
perteneciente á la sucesión de
Don José Quirós, á propósito pa-
ra una familia numerosa.

Entenderse con el apoderado
general en Cartago.

San José, 9 de febrero de 1886.

JOSÉ CAMPABADAL.

6—2:

Caña y potrerros.

Ofrecemos á todos nuestros
clientes y á los que no lo sean; la
caña la venderemos en el galerón
de sesteo, donde está nuestro nue-
vo establecimiento y los magnífi-
cos potrerros de zacate de guinea,
quedan inmediatos á dicho gale-
rón, todo al precio del interior.

Carrillo, enero 9 de 1886.

QUINTO VAGLIO HS.

20 v 15.

CLASES PARTICULARES

á domicilio.

Ofrezco mis servicios como
profesor de varias materias de
enseñanza.

San José, enero 24 de 1886.

Calle del General Fernández, 13, al N

TRANQUILINO CHACÓN.

10 v. 9

Alejandro Castro Carrillo,
Abogado, ofrece sus servicios en
todo lo concerniente á su profes-
sión.

Despacha en su bufete, n.º 18,
calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 10.—

Ojalatería Americana.

Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo,
tanto de Ojalatería como de Fon-
tanería, y se cuenta con una mag-
nífica bomba, para destapar tu-
bos de cañería á cual quiera dis-
tancia que esté el tapón, todo á
precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

15 v. 3.

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—39.

Dr. G. W. COOKE.

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público,
tanto en la parte operativa, como
en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.